



UN PEU D'HISTOIRE

Le cimetière militaire allemand a été créé en mars 1921 à Thanvillé par les autorités militaires françaises. Après les premières escarmouches frontalières en août 1914 et les batailles de position de 1915 à 1918, certains soldats allemands ont trouvé ici leur dernier lieu de repos.

« DANS CE CIMETIÈRE REPOSENT 645 SOLDATS ALLEMANDS »

D'autres sont morts dans les hôpitaux de Sélestat, Châtenois, Villé et Obernai et ont été inhumés en 1924. La majorité était des membres des troupes bavaroises, mais aussi des régiments de Hesse.

Les morts hongrois ont appartenu à la famille royale « Ungar. 37. Honved Inf. Div. » laquelle avait été détachée à la demande du Commandement suprême allié allemand de l'Autriche-Hongrie, à l'appui du front occidental.

EN SAVOIR PLUS

Le Volksbund Deutsche Kriegsgräberfürsorge e.V est une organisation missionnée par le gouvernement de la République fédérale d'Allemagne, chargée de recenser, préserver et entretenir les sépultures des victimes de guerre allemandes à l'étranger.

ACCÈS

Prendre la direction de Thanvillé, par la D424. A Thanvillé, tourner à gauche à la seconde intersection (rue du Château). Continuer tout droit (rue Saint-Jacques). Le cimetière se trouve à gauche.



À PROXIMITÉ

Autres dépliants du patrimoine

Neubois : le château du Frankenberg
Urbeis : le château du Bilstein
Albé & Villé

Autres sites

Thanvillé : l'église Saint-Jacques
Les chemins du patrimoine : 7 sentiers à thème proposés dans différents villages de la vallée.

INFOS

Office de Tourisme, du Commerce et de l'Artisanat du Val de Villé

14 place du Marché - 67220 Villé
03 88 57 11 69 - info@tourisme-valdeville.fr
www.tourisme-valdeville.fr



PATRIMOINE HISTORIQUE

Cimetière militaire allemand Thanvillé



strato³ene.fr



Crédits photos : C. DUMOUJIN - Cartographie réalisée par ACTUAL - 03 25 71 20 20 - www.actualtm.fr - Reproduction interdite - 530-67/IMP/0615 - Ne pas jeter sur la voie publique.



DESCRIPTION DU SITE

À l'entrée du cimetière, il y a un livre des noms (Namenbuch), où l'on trouve le nom, le prénom, le grade et la date du soldat mort. Il est par ailleurs possible de rechercher sur internet l'histoire des régiments ou des monuments.

En entrant à droite le long du mur, s'aligne une série de huit tombes appartenant aux familles de Castex et de Dartein, les seigneurs du château de Thanvillé dont les armoiries figurent sur les deux premiers tombeaux.

La 5^{ème} tombe est celle de Bertrand Pierre De Castex Général d'empire (son nom est gravé sur l'Arc de Triomphe à Paris).

Sur la colonne du monument se trouve le blason de la couronne du vicomte. Au fond du cimetière se dresse l'ancienne grande croix (ou croix du curé Sprentz) dont le Christ est taillé de façon originale.

Sur le fût, au-dessous d'un décor baroque, la date de 1735 est inscrite.

Pour des raisons religieuses, sur les trois tombes des soldats de confession juive tombés au combat, l'identification sur une croix a été remplacée par une stèle en pierre naturelle.

Au total, 355 soldats allemands reposent dans des tombes individuelles. 290 soldats allemands (74 victimes restent inconnues) reposent quant à eux dans une fosse commune. Bon nombre de soldats inhumés à cet endroit ont été victimes des combats dans la région du 18 août 1914 et de ceux d'avant la libération de la vallée en 1918.

LES TRAVAUX DE RÉPARATION ENTRE LES DEUX GUERRES

Pendant l'entre-deux guerres, le problème du marquage permanent des tombes resta non résolu en raison du manque de devises étrangères puis du déclenchement de la Seconde Guerre Mondiale.

Les premiers travaux d'amélioration de l'état du cimetière ont été menés par la Commission des sépultures de guerre allemande en 1928 en

raison d'un accord conclu avec les autorités militaires françaises en 1926. Des arbres ont été plantés dans le cimetière et la fosse commune sortie de pierre naturelle. On érigea ensuite une croix en chêne.

LA CONCEPTION DÉFINITIVE

A l'issue de l'accord franco-allemand des sépultures de guerre du 19 juillet 1966, la Commission des sépultures de guerre allemandes (**Volksbund Deutsche Kriegsgräberfürsorge e.V**) a pu procéder à l'aménagement définitif des cimetières des soldats allemands de la Grande Guerre en France grâce au soutien financier du gouvernement fédéral allemand.

Auparavant, de jeunes volontaires de l'organisation chargée d'entretenir les sépultures avaient déjà fait des travaux préliminaires d'entretien paysager.

En 1980, les anciennes tombes provisoires en bois ont été remplacées par des croix en métal avec les dates et noms des soldats morts.

